

>> EDITORIAL

A cien años de la Reforma Universitaria de 1918, esta nueva entrega de la revista *De Signos y Sentidos* está dedicada a los discursos del reformismo en el siglo XX. Así, las prácticas discursivas abordadas en los trabajos dan cuenta de las diversas aristas del reformismo universitario y de diferentes contextos políticos e institucionales que habilitan a pensarlo en su complejidad y heterogeneidad.

Cinco artículos integran este número. El primero de ellos, «Entre el optimismo y el desencanto. La Reforma Universitaria y su recepción en la prensa de Entre Ríos (1918–1921)», de Nicolás Motura y Osvaldo Vartorelli, se propone indagar el alcance de la Reforma más allá de las grandes ciudades. Los autores abordan el tratamiento de los hechos de Córdoba por parte de dos publicaciones periódicas de la ciudad de Paraná —un diario de corte liberal y otro de tendencia católica— poniendo de relieve tanto las divergencias entre ambos como la confluencia de posiciones.

El trabajo de Alejandro Yaverovski, «Universidades populares: la búsqueda de la genealogía propia», problematiza la relación entre la Reforma Universitaria de 1918 y la experiencia de las universidades populares. El autor considera especialmente la creación de la Universidad Popular de la Boca (Buenos Aires) en 1917 e identifica filiaciones y tensiones con los linajes político-ideológicos y educativos de la época.

El tercer trabajo, «Reformismo y renovación educativa. Trayectorias universitarias y participación estudiantil en torno a la docencia libre en la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad de Buenos Aires», pertenece a Luciana Carreño. La autora aborda los vaivenes de la implementación de la docencia libre en dicha casa de estudios y vincula el análisis de las modalidades de intervención estudiantil en la política académica con la reconstrucción de prácticas y trayectorias de universitarios a partir de la Reforma de 1918.

Dos artículos abordan las relaciones entre reformismo y peronismo en el ámbito universitario. El de Pablo Salomon, «El '55 en la Universidad Nacional del Litoral. Reformismo y desperonización en el discurso de las autoridades», analiza el discurso de las autoridades interventoras entre 1955 y 1958 y advierte la centralidad que adquirió la apelación al reformismo para la implementación de políticas tendientes a la erradicación del peronismo en la universidad.

Ubicándose en otro marco temporal, el de los años 70, el artículo de María Fernanda Juarros y Florencia Faierman, «Reformismo y peronismo: encuentros y debates en la revista *Ciencia Nueva* (FCEN-UBA, 1970-1974)», indaga las relaciones entre ambos movimientos a través del análisis de una revista publicada en la Facultad de Ciencias Exactas y Naturales de la UBA entre 1970 y 1974. En su análisis las autoras se proponen identificar matices antes que visiones homogéneas, convergencias y continuidades antes que concepciones divergentes.

La presente edición se cierra con una síntesis de los proyectos de investigación acreditados que forman parte del programa «Lenguajes, discursos y semiosis en las prácticas sociales», y con una reseña de eventos realizados en la Universidad Nacional del Litoral, en el marco de los cuales la Reforma Universitaria y sus proyecciones en el siglo XX han sido objeto de interés y discusión.